

Tierra de Pinares (Segovia)**Parque temático de los Ecosistemas Segovianos****A PEQUEÑA ESCALA**

Célula de Promoción y Animación.



Once ecosistemas segovianos, desde la alta montaña hasta el bosque de ribera, la charca, el sabinar o las tierras de cultivo, están representados en el parque temático de Fuentepelayo inaugurado el pasado mes de mayo. Grupos de escolares y asociaciones son los más directos beneficiarios de esta iniciativa.

El parque está siendo utilizado también como espacio de recreo por los vecinos del municipio

Fuentepelayo es un próspero pueblo segoviano de unos 1.000 habitantes, cuya economía se fundamenta en la ganadería porcina, una de las actividades agrarias más cuestionadas por sus efectos medioambientales. Una fábrica de piensos para animales domésticos y otra para cerdos proporcionan trabajo a más de un tercio de su población.

Desde hace unos meses una antigua chopera del pueblo, situada a las afueras, se ha convertido en el Parque Temático de los Ecosistemas Segovianos, donde en cerca de 8.000 m² de superficie, se recrean, de forma amena y a pequeña escala, los diversos ecosistemas de la provincia. El nombre del parque, Popayán, rinde homenaje a la ciudad de Colombia que fue conquistada por una expedición española en el siglo XVI en la que participaron dos vecinos de Fuentepelayo. De hecho, en la actualidad se planean varias actividades de intercambio y cooperación entre ambos municipios.

Todo empezó cuando el concejal de Medio Ambiente, José Vegas Esteban, dio unas charlas en un colegio de la comarca sobre educación ambiental y se percató del escaso conocimiento de la naturaleza que tenían los jóvenes: “Pensé que sería interesante contar con un lugar donde poder mostrar de forma permanente las características naturales del entorno, los árboles, las plantas, los cultivos... para lograr una sensibilización ambiental más realista entre las nuevas –y también antiguas– generaciones”.

La iniciativa cobró impulso cuando el ayuntamiento decidió contratar a un equipo de biólogos, quienes, gracias al PRODER, elaboraron y diseñaron un proyecto de parque temático. La obra civil se sacó a concurso y fue adjudicada a

Se ha instalado riego por goteo, un sendero empedrado para dirigir el recorrido de los visitantes y unos paneles informativos.

una empresa de viveros de la provincia. La chopera fue cortada, y el suelo cubierto con materia orgánica de las parcelas de plantón de fresa de Mozoncillo –un pueblo cercano–, lo que permitió crear un sustrato vegetal adecuado para el crecimiento de los árboles que se quería plantar. Poco después se instaló un sistema de riego por goteo, un sendero empedrado para dirigir el recorrido de los visitantes y unos paneles informativos para la interpretación del parque.

Con 1.600 plantas (entre especies arbóreas, arbustivas y herbáceas) aparecen representados 11 ecosistemas, desde la alta montaña, hasta el bosque de ribera, pasando por la charca, el sabinar

o las tierras de cultivo. Los árboles todavía son pequeños, pero José Vegas defiende el interés de ver las especies en edad temprana: “A los chavales también les llama la atención observar cómo de algo que apenas parece una rama puede formarse un árbol de 15 metros de altura. Esto les hace más conscientes a la hora de acercarse a un entorno natural o antes de pisar cualquier tronco que encuentren a su paso.”

Un público diverso

Como no podía ser de otra manera, el espacio está dirigido a grupos de escolares y asociaciones que tengan interés por conocer mejor su entorno natural. En el mismo municipio abre sus puertas además un Centro Rural de Innovaciones Educativas (CRIE) de la Junta de Castilla y León, al que acuden numerosos alumnos procedentes de los pueblos de la pro-



Agua compartida

Para el riego de los árboles se recurre a unos tanques donde se almacena el agua del manantial que tradicionalmente ha abastecido al pueblo, que suelen ser vaciados cada cierto tiempo. Desde hace unos años el agua consumida por los habitantes de Fuentepelayo procede de otras fuentes con menos concentración de nitratos, pero se sigue contando para emergencias con el agua de los tanques.

De forma paralela, el ayuntamiento ha aprobado un proyecto para aprovechar parte del agua liberada de estos tanques en la recuperación del humedal de La Llosa, situado a unos 600 m del parque. De momento el entorno ya ha sido rehabilitado, se ha acondicionado un sendero desde el pueblo hasta la charca, y se ha construido un pequeño merendero y un parque infantil, que ahora también es frecuentado por los vecinos. “El humedal suele tener agua todo el año pero pueden surgir períodos de sequía, por lo que nos puede venir muy bien contar con este agua extra” –señala José Vegas–. Según el concejal, el humedal será un aliciente más para las visitas al Parque, y podría quedar integrado en el programa como un ecosistema más a conocer e interpretar.

La iniciativa permitirá poner en marcha otros proyectos como la creación de una guía sobre los ecosistemas segovianos y la elaboración de material didáctico de referencia para las visitas de los escolares.

vincia segoviana para el desarrollo de diversas actividades extraescolares. El parque temático se plantea como oferta activa y de ocio con múltiples posibilidades. De hecho, el ayuntamiento ha contratado un monitor para hacer las visitas guiadas al parque, inaugurado oficialmente el pasado 24 de mayo.

A modo de complemento, un espacio del parque se está acondicionado como huerta, de forma que los escolares puedan aprender a plantar y reconocer los productos de su comarca.

El parque está formado por 1.600 plantas, incluyendo especies arbóreas, arbustivas y herbáceas.

Desde hace unos meses una antigua chopera del pueblo, situada a las afueras, se ha convertido en el Parque Temático de los Ecosistemas Segovianos

El parque está siendo utilizado también como espacio de recreo por los vecinos del municipio, que se van acostumbrando a no ver la chopera y ahora vienen a pasear cada tarde: “Al principio mucha gente se opuso al corte de los chopos –explica José Vegas– pero después vieron que el proyecto daría vida al municipio y que ellos mismos dispondrían de un espacio acondicionado para el esparcimiento, por lo que va teniendo más aceptación”. 🍋

■ PRODER Tierra de Pinares

Tel. 921 143 422

honorsepinares@honorsepinares.e.telefonica.net